

# NOTICIERO GRANADINO

AÑO VIII Número suelto, 5 céntimos Miércoles 25 de Octubre de 1911 Número suelto, 5 céntimos NUMERO 2 653

PRECIO DE LAS SUSCRIPCIONES			
	Mes	Tri-mestre	Se-mestre
En Granada, pesetas. . . . .	1'50	4'50	9
En el resto de España, . . . . .	2	5	10
En el Extranjero, . . . . .	4	10	20
Comunicados, de 1 a 25 pesetas línea, á juicio del director.			40

DIRECTOR, FUNDADOR Y PROPIETARIO  
JUAN ECHEVARRÍA Y ALVAREZ

PRECIO DE LAS INSERCCIONES			
En las planas			
1.ª	2.ª	3.ª	4.ª
1	0'25	0'25	0'10
50	25	10	5
100	50	25	10
2'00	100	50	20

Redacción y Administración: Lachambre 8, segundo

Diario de la mañana, con los últimos telegramas y noticias de Madrid, Provincias y Extranjero

Imprenta, Manuel Paso, 2, bajos

## POR LA INFANCIA

Nos parecen muy acertados los acuerdos adoptados anteaer por la Junta de protección a la infancia. Y también consideramos muy digno de elogio que la referida Junta se reúna y demuestre algún interés en cumplir noblemente su misión, en llenar cumplidamente sus altos y humanitarios fines. Pero al mismo tiempo cremos necesario hacer algunas ligerísimas consideraciones para que no caigan en saco roto esos acuerdos tan importantes, tan plausibles. Siempre hemos dedicado preferente atención á estas cuestiones que á la infancia se refieren, en la absoluta seguridad de que tienen una importancia grandísima y un interés insuperable, pues reflejan perfectamente el estado social, el grado de cultura de un pueblo. Seguramente las personalidades que componen la Junta de protección á la infancia no necesitan el acicate del estímulo para cumplir su cometido. Todas ellas guían sus actos por los más nobles sentimientos y tienen un exacto conocimiento de cuanto deben hacer en beneficio de la niñez. Labor es esta digna de toda loa, y nosotros, siempre sinceros y justos, no regateamos nuestro aplauso. Sin embargo, al examinar cuanto se ha hecho y al pensar en lo que aún queda por hacer, brotan á nuestra pluma algunas censuras que no van contra persona determinada, que tal vez vayan contra todos. Parece increíble que en una población de la importancia de Granada, donde la caridad está siempre dispuesta para ejercer noblemente sus funciones humanitarias, no se hayan establecido todavía esas instituciones que reclama la infancia abandonada y pobre. La Gota de Leche, de que habló la Junta en su reunión de anteaer, ha debido ya establecerse en nuestra capital, pues ello representa uno de los más generosos y plausibles adelantos de nuestro tiempo. Pese á todas las buenas intenciones, aquí se ha hecho poco. muy poco, en favor de la infancia. Es muy lamentable, pero triste y lamentable, la realidad comprueba nuestras palabras. No basta con reunirse y adoptar acuerdos merecedores del elogio público; hace falta llevar á la práctica esos acuerdos, hacer labor eficaz y constante. Y esa labor es ahora absolutamente necesaria. En invierno suelen vagar por esas calles, ateridos, descalzados y hambrientos, muchos niños abandonados que imploran la caridad pública. Hay que evitar ese espectáculo, no solamente por bochornoso y por denigrante, sino por antihumano y cruel. Que todo no quede en palabras. Hacen falta obras. Y entonces, el aplauso público será más sincero, más grande, más entusiasta.

## De cerca... y de lejos

Andamos siempre á vueltas con el aspecto y problema de la moralidad en el teatro. En esto de la apreciación de la moralidad, en las obras dramáticas, hay mucha y variada gradación de criterios. Y no entra por poco la mayor ó menor aptitud del sujeto para sufrir escándalo, para inclinarse al sabor de lo malo y al gusto de lo feo, aun cuando el interesado no se de cuenta de ello, cuando juzga. No es tampoco problema ni tendencia de hoy. Casi hay que pensar en esto, como en otras tantas cosas, que cualquier tiempo pasado fué peor. Que nuestros clásicos llevarán á la escena su tiempo, y su tiempo fué también de hombres malos y perversos. Esto apartando lo disparatado que es intentar un trasplante insoportable del teatro que pasó á la escena de nuestro tiempo. Lo que constituye la nota acentuada, aguda, del teatro inmoderno es el ser todo un género y todo un gusto de público y de autores, empapado de ese vicio, llegando a la saturación al gresero, á lo burdo, á lo sucio. . . . . Y que no se diga que es un gusto de la gente baja. La gente baja, si con ello se quiere significar el pueblo, las clases populares gustan sinceramente del teatro; esta manifestación artística es de abolengo, de esencialidad popular. El pueblo goza con llaneza y sencillez de espíritu, en el teatro; pone su alma en la representación, es su deleite, su afición favorita. ¡Oh, si el teatro bueno no fuera tan caro y el malo tan barato!

## Munio

Los teatros hay que dar género chico de papeo y de suidades... Porque si eso fuera verdad no hay derecho á dolerse ni á culpar á empresas ni á autores. Dan lo que se pide... y se merece ¡Y esto será una vergüenza!

## La Fiesta del Arbol

El gobernador civil, señor Del Campo, ha publicado la siguiente circular, como presidente de la Junta de Instrucción pública: «Acogida por la Corporación con unánime entusiasmo, la conveniencia de que los ayuntamientos de esta provincia patrocinen y organicen la Fiesta del Arbol, me dirige á todos los alcaldes, para que, secundando con decisión las iniciativas de esta Presidencia, pueda conseguirse el que Granada realice un acto, á la par que de cultura, de fomento del tesoro del arbolado, en proporciones no igualadas por ninguna región hermana. Aspiro á dos cosas en esta obra general; á despertar las energías de la opinión, encauzándola hacia la repoblación forestal, que tantos bienes reportará al suelo, y á que nuestro himno en pro del Arbol, recorriendo de valle en valles 205 pueblos de la provincia, llegue á ser tan estentóreo, que salve nuestros límites y lleve al resto de nuestra España querida, un ejemplo y un estímulo. Busco, pues, para la provincia con ello, honra y provecho. Para realizar estas fiestas, no pretendo que ningún ayuntamiento tenga que solucionar problemas económicos. Deseo que la ejecución quede reducida á un problema de la voluntad. Para ello, no pido á las Juntas organizadoras más que una cosa sencilla; que fijen un día de los meses de Enero ó Febrero, para que acompañen á los niños de las escuelas á plantar una docena de arbustos con toda solemnidad. Si los medios materiales de las Corporaciones ó los donativos particulares lo permiten, podrán voluntariamente trazarse un programa de festejos, en que se comprendan plantaciones en mayor escala, misas de campaña, las meriendas de los niños, las músicas, cohetes, etcétera. Pero de todos modos, con ó sin vistosos festejos, lo esencial es que pocos ó muchos, se planten árboles, que lo hagan los niños, y que autoridades, personalidades y pueblo, se asocien á la labor, prestando calor y dándole la apropiada significación. Esta Junta auxiliará con plantones á los pueblos que carezcan de medios para proporcionarárselos, procurará condiciones de adquisición muy favorables para los que dispongan de algunos recursos y les prestará todo el apoyo necesario de sus propios elementos, y del valiosísimo concurso que espera del excelente señor ministro de Fomento, proponiéndose otorgar las distinciones honoríficas que sean procedentes, á los que coadyuven al éxito de la fiesta. He de recomendar, que además de las plantaciones en calles, plazas ó parques públicos, y en las orillas de los ríos, utilizando en caso preciso, el producto de la poda de los álamos, hagan los que puedan, cultivos de moreras, que tan abundantes fueron en aquellas épocas en que servían de alimentación al gusano de seda y de base para una próspera industria. Confío principalmente en las gestiones de los alcaldes, párrocos y maestros y en el poder de la prensa periódica patrocinadora calurosa de estas ideas, y encomiendo á la ilustración y patriotismo de todos, el éxito de estas fiestas, para cuya organización esta Junta provincial ha acordado las siguientes reglas: 1.ª Constituirá inmediatamente en cada pueblo, cabeza de Municipio, una Junta llamada de la «Fiesta de los Arboles». Esta Junta será presidida por el alcalde y se formará con los vocales y secretario de la Local de enseñanza, los maestros de las escuelas públicas, juez y fiscal municipal y médicos, farmacéuticos y veterinarios titulares. Además el alcalde podrá designar á tres perso-

## FIGURAS DE LA GUERRA

Mahmed Chefke Pachá  
Es el ministro de la Guerra y comandante en jefe del ejército turco, y tiénesele en el mundo militar como el más alto prestigio de las fuerzas terrestres de Turquía. La victoriosa marcha del ejército de los jóvenes turcos, desde Salónica á Yildiz con motivo del destrozamiento del sultán Abdul-Hamid, fué por él organizada y dirigida, y tanto en este hecho como en otros no menos importantes de la revolución, revelóse Chefke Pachá como un gran talento militar conocedor de las más modernas doctrinas de su ciencia. Los técnicos que conocen su labor como ministro de la Guerra, tienen por un estadista de quien deban esperarse sabias y provechosas reformas.

## Del Teatro

La Real Academia Española ha adjudicado el premio fundado por el Excmo. Sr. D. José Piquer, para recompensar la mejor obra dramática que cada año se haya compuesto en castellano por literatos españoles, á la titulada *En Flandes se ha puesto el Sol*, por estimar que su mérito es suficiente para obtener dicho premio y superior al de las demás obras que han aspirado á él en el concurso de 1910. Bien sabe Dios que lamento como nunca la limitación del tiempo y del espacio en estas columnas, para dejar libre carrera á la pluma; y no como cantor de alabanzas ni como vate idealista, sino como sencillo descriptor de bellezas reales, trataría de grabar el cuadro de incommensurable valor estético que presencié anoche en el teatro de Isabel la Católica. Los palcos cuajados, pléticos de mujeres hermosas y ricamente aderezadas, deslumbraban como inmensos arcos de luz y colores de sorprendentes efectos. He visto á los propios granadinos sombrarse profundamente ante el golpe de vista que se ofrecía al entrar en el amplio coliseo; y yo, confieso que tuve momentos de verdadero ensimismamiento llegando—¡oh pequeñez humana!—á soñar venturas sobre mi condición de célite. . . . . El insigne matrimonio á quien anoche aplaudimos, esos colosos en el arte escénico, han congregado en los principales teatros de España, en nota conjunta, la belleza y la elegancia en su grado máximo, entregando de la oculta colmena de las ciudades, hasta los elementos más sobrios; y sin embargo, estoy seguro de que anoche sintieron la emoción de la sorpresa al sentirse rodeados de tan nutrida y homogénea manifestación de la hermosa mujerina. La obra más era desconocida, y la fa-

## La Fiestas de San Rafael

El inspector provincial de Sanidad en cuanto ha tenido noticia de dichos casos, ha remitido á los pueblos varios frascos de suero antidiférico para que sea aplicado á los enfermos pobres, exigiendo parte diario de la marcha de la epidemia. En Alhama se presentó hace pocos días una familia de gitanos, procedente del pueblo de Jator, con seis niños de corta edad atacados de viruela, habiendo fallecido dos. Inmediatamente adoptó el subdelegado las medidas de aislamiento y desinfección y el inspector de Sanidad ha remitido limfa vacuna para que se proceda á la vacunación del vecindario.

## De Granada á Motril

El presidente del colegio de Corredores de Comercio, señor Saz Abaión, ha recibido el siguiente telegrama del ministro de Fomento: «Recibo su telegrama manifestándome estudiare y resolveré lo antes que me sea posible expediente subasta ferroviaria estratégica que tanto interesa á esa región.»

## UN HOMBRE MUERTO

Nos participan de Loja que el día 22 del actual, ocurrió una sensible desgracia en la carretera de Alhama. Al apearse del coche que hace el servicio de viajeros entre Loja y Alhama el zagal Francisco Gómez García, natural de esta última ciudad, de 32 años, casado, fué arrollado por el vehículo, pasándole las ruedas por encima del cuerpo y ocasionándole graves heridas. El suceso ocurrió en el kilómetro 473 de la carretera de Alhama, siendo Francisco trasladado á Loja. Ingresó en el hospital, falleciendo momentos después.

## PARA EL SR. ALCALDE

Sr. Director del NOTICIERO GRANADINO. Muy señor mío y de mi más alta distinción: Se habla mucho de sanidad y asejo, y en el centro de Granada, en la misma plaza del Sagrario, hace bastantes meses existen unas chorreras que imposibilitan por completo el tránsito por dicha vía. Rogándole la inserción de estas líneas en su ilustrado periódico, para conocimiento del alcalde, que alguna vez habrá pasado por encima de los charcos, le agradeceré le atienda este su afectísimo s. s., q. s. m. b., Rafael L. Valero. Granada 23-10-11.

## TRIGOS

Los mercados productores nacionales se presentan con muy corta diferencia, como la pasada semana. No se ha aumentado nada en esta cuestión, á pesar de los que han pretendido regenerar en pocos días el negocio. Las ofertas han estado retraídas en el extranjero y, sin duda, debido á estos precios se han ido sosteniendo. Quiera que sea, es una situación facturable en que ahora se hallan las plazas de guapas y sin que haya indicios de tal estado varie, á lo menos por los esfuerzos de los que hasta ahora han pretendido reformarlo. En cuanto al tiempo, ha sido bastante favorable para la siembra, pero en algunos puntos de las montañas, se ha sufrido mucho por la falta de agua.

## La Fiestas de San Rafael

El mayor éxito ha coronado los trabajos realizados por la comisión organizadora de las fiestas celebradas en el popular barrio de San Juan de Dios. Las clásicas verbenas que daban á nuestra tierra una nota típica y característica de las simpáticas ciudades andaluzas y en donde derrochaban gracia y hermosura nuestras incomparables mujeres, han ido disminuyendo en esplendor y alegría durante los últimos años y reduciéndose á la asistencia á ellas de unas cuantas mocicas y otros tantos patosos, que relajando nuestras costumbres, convirtieron tales festejos en ferias donde era raro no diera el matonismo una de sus pruebas, razón por la cual se abstentían de concurrir á ellas todas las personas sensatas. Pero este año hemos visto con gusto celebrarse nuestras ferias con el carácter genuinamente granadino y predominar en ellas la alegría y la cordura. Las ferias de la placeta de Santo Domingo, Trinidad y otras, han estado perfectamente organizadas y la de San Rafael ha superado á todas las celebradas. A las ocho de la mañana de ayer bañaron diana las bandas de música de la Zubia, Gracia y Churrriana, recorriendo el mismo itinerario señalado para la procesión. A las diez se celebró en la iglesia de San Juan de Dios, una solemnisísima función religiosa, dedicada al glorioso Arcángel San Rafael y presidida por el señor gobernador civil y la comisión organizadora de los festejos. La misa del maestro García, á tres voces, estuvo á cargo de la notable capilla que dirige el señor Ramirez, y fué celebrada por don Bernardo Rosal Dorado, actuando de diácono don Ramón Plaza y de subdiácono don José Peláez Hortal. Después del Evangelio, subió al púlpito el elocuente orador sagrado reverendo padre Aureliano Bermejo, misionero del Corazón de María, predicando un sermón sublime, fundándose en el tema «El sensualismo y el libertinaje, como males que corrompen nuestra sociedad». Demostró con florido léxico y atinadísimas observaciones, lo pernicioso que son para el hombre estas pasiones que, por desgracia, hoy se hallan en creciente desarrollo. A continuación hizo un gran panegirico del Santo Arcángel, siendo muy felicitado al terminar. El orfeón del colegio de San Rafael, entonó un himno á San Juan de Dios, cantado con mucha afinación. La banda de música situada á la izquierda del altar, ejecutó la Marcha Real al salir el gobernador, que se dirigió al Asilo de San Rafael, donde presencié la comida extraordinaria que se sirvió á los niños en el patio central del colegio, que se hallaba adornado con ramas de laurel, guirnalda y luces. Preciosos y distinguidos señoras con sus lujosos trajes, adornados con el blanco mandil de camareras, sirvieron con exquisita solicitud y amabilidad, el siguiente menu, condimentado por uno de los mejores cultivadores del arte culinario, el hermano de San Juan de Dios Fray Amador y Tobias. «Paella á la valenciana, Merluza con salsa á la mayonesa, Lomo con pimientos, Pollo asado, Postres variados, Vinos finos, Dulces y plátanos de la India y Café.» Durante la comida, ejecutó escogidas composiciones la notable banda de música de la Zubia, dirigida por don Rafael García. A las dos de la tarde y entre la alegría y el palmoteo de la gente menuda, se dieron al aire los globos y los fantoches que divertieron mucho. A las cuatro se celebró la novena, predicando también el P. Bermejo. A las cinco y media se organizó la procesión anunciada en el orden siguiente: Un cabo y cuatro números de la guardia municipal montada, en traje de gala, banderola de San Juan de Dios y fieles con velas, la imagen de San Miguel sobre andas, seguida de don Miguel Vico Pua y banda de música de la Zubia, estandarte del orfeón de San Juan de Dios y niños del Asilo de San Rafael, imagen de San Juan Dios seguida por don Avellino Rosal Dorado y música de Churrriana, congregación de las Hijas de María con su estandarte, más fieles con velas y la hermosa imagen del Arcángel San Rafael, seguida por don Luis Palomares y la banda de música del centro de Gracia. Marchaba á continuación una comisión del Ayuntamiento presidida por el alcalde don Felipe La-Chica y compuesta por los señores Sabrás, Cutillas, Romo, Giral, Díez de Rivera, Horques y Gamivet. Cerraban la procesión varias parejas de seguridad. La procesión no pudo recorrer el itinerario anunciado á causa de la lluvia. La comisión del Ayuntamiento fué obsequiada por los religiosos del Asilo de San Rafael, con un espléndido refresco. No obstante lo desapacible de la noche, el popular barrio de San Justo y especialmente la calle de San Juan de Dios, se vieron animadísimos. A las nueve de la noche se disparó un castillo de fuegos artificiales, que resultó muy lujoso. El alcalde don Felipe La Chica ha tenido un rasgo digno de elogio, dispensando á los feriantes el impuesto municipal sobre puestos públicos. Las iluminaciones de gas, eléctrica y á la veneciana, duraron hasta las altas horas de la noche en que el público se retiró celebrando el acierto que ha tenido la comisión organizadora de los festejos. Y en verdad, merece una entusiasta enhorabuena.

## De Granada a Motril

El presidente del colegio de Corredores de Comercio, señor Saz Abaión, ha recibido el siguiente telegrama del ministro de Fomento: «Recibo su telegrama manifestándome estudiare y resolveré lo antes que me sea posible expediente subasta ferroviaria estratégica que tanto interesa á esa región.»

## Las fiestas de San Rafael

El mayor éxito ha coronado los trabajos realizados por la comisión organizadora de las fiestas celebradas en el popular barrio de San Juan de Dios. Las clásicas verbenas que daban á nuestra tierra una nota típica y característica de las simpáticas ciudades andaluzas y en donde derrochaban gracia y hermosura nuestras incomparables mujeres, han ido disminuyendo en esplendor y alegría durante los últimos años y reduciéndose á la asistencia á ellas de unas cuantas mocicas y otros tantos patosos, que relajando nuestras costumbres, convirtieron tales festejos en ferias donde era raro no diera el matonismo una de sus pruebas, razón por la cual se abstentían de concurrir á ellas todas las personas sensatas. Pero este año hemos visto con gusto celebrarse nuestras ferias con el carácter genuinamente granadino y predominar en ellas la alegría y la cordura. Las ferias de la placeta de Santo Domingo, Trinidad y otras, han estado perfectamente organizadas y la de San Rafael ha superado á todas las celebradas. A las ocho de la mañana de ayer bañaron diana las bandas de música de la Zubia, Gracia y Churrriana, recorriendo el mismo itinerario señalado para la procesión. A las diez se celebró en la iglesia de San Juan de Dios, una solemnisísima función religiosa, dedicada al glorioso Arcángel San Rafael y presidida por el señor gobernador civil y la comisión organizadora de los festejos. La misa del maestro García, á tres voces, estuvo á cargo de la notable capilla que dirige el señor Ramirez, y fué celebrada por don Bernardo Rosal Dorado, actuando de diácono don Ramón Plaza y de subdiácono don José Peláez Hortal. Después del Evangelio, subió al púlpito el elocuente orador sagrado reverendo padre Aureliano Bermejo, misionero del Corazón de María, predicando un sermón sublime, fundándose en el tema «El sensualismo y el libertinaje, como males que corrompen nuestra sociedad». Demostró con florido léxico y atinadísimas observaciones, lo pernicioso que son para el hombre estas pasiones que, por desgracia, hoy se hallan en creciente desarrollo. A continuación hizo un gran panegirico del Santo Arcángel, siendo muy felicitado al terminar. El orfeón del colegio de San Rafael, entonó un himno á San Juan de Dios, cantado con mucha afinación. La banda de música situada á la izquierda del altar, ejecutó la Marcha Real al salir el gobernador, que se dirigió al Asilo de San Rafael, donde presencié la comida extraordinaria que se sirvió á los niños en el patio central del colegio, que se hallaba adornado con ramas de laurel, guirnalda y luces. Preciosos y distinguidos señoras con sus lujosos trajes, adornados con el blanco mandil de camareras, sirvieron con exquisita solicitud y amabilidad, el siguiente menu, condimentado por uno de los mejores cultivadores del arte culinario, el hermano de San Juan de Dios Fray Amador y Tobias. «Paella á la valenciana, Merluza con salsa á la mayonesa, Lomo con pimientos, Pollo asado, Postres variados, Vinos finos, Dulces y plátanos de la India y Café.» Durante la comida, ejecutó escogidas composiciones la notable banda de música de la Zubia, dirigida por don Rafael García. A las dos de la tarde y entre la alegría y el palmoteo de la gente menuda, se dieron al aire los globos y los fantoches que divertieron mucho. A las cuatro se celebró la novena, predicando también el P. Bermejo. A las cinco y media se organizó la procesión anunciada en el orden siguiente: Un cabo y cuatro números de la guardia municipal montada, en traje de gala, banderola de San Juan de Dios y fieles con velas, la imagen de San Miguel sobre andas, seguida de don Miguel Vico Pua y banda de música de la Zubia, estandarte del orfeón de San Juan de Dios y niños del Asilo de San Rafael, imagen de San Juan Dios seguida por don Avellino Rosal Dorado y música de Churrriana, congregación de las Hijas de María con su estandarte, más fieles con velas y la hermosa imagen del Arcángel San Rafael, seguida por don Luis Palomares y la banda de música del centro de Gracia. Marchaba á continuación una comisión del Ayuntamiento presidida por el alcalde don Felipe La-Chica y compuesta por los señores Sabrás, Cutillas, Romo, Giral, Díez de Rivera, Horques y Gamivet. Cerraban la procesión varias parejas de seguridad. La procesión no pudo recorrer el itinerario anunciado á causa de la lluvia. La comisión del Ayuntamiento fué obsequiada por los religiosos del Asilo de San Rafael, con un espléndido refresco. No obstante lo desapacible de la noche, el popular barrio de San Justo y especialmente la calle de San Juan de Dios, se vieron animadísimos. A las nueve de la noche se disparó un castillo de fuegos artificiales, que resultó muy lujoso. El alcalde don Felipe La Chica ha tenido un rasgo digno de elogio, dispensando á los feriantes el impuesto municipal sobre puestos públicos. Las iluminaciones de gas, eléctrica y á la veneciana, duraron hasta las altas horas de la noche en que el público se retiró celebrando el acierto que ha tenido la comisión organizadora de los festejos. Y en verdad, merece una entusiasta enhorabuena.

## UN HOMBRE MUERTO

Nos participan de Loja que el día 22 del actual, ocurrió una sensible desgracia en la carretera de Alhama. Al apearse del coche que hace el servicio de viajeros entre Loja y Alhama el zagal Francisco Gómez García, natural de esta última ciudad, de 32 años, casado, fué arrollado por el vehículo, pasándole las ruedas por encima del cuerpo y ocasionándole graves heridas. El suceso ocurrió en el kilómetro 473 de la carretera de Alhama, siendo Francisco trasladado á Loja. Ingresó en el hospital, falleciendo momentos después.

## PARA EL SR. ALCALDE

Sr. Director del NOTICIERO GRANADINO. Muy señor mío y de mi más alta distinción: Se habla mucho de sanidad y asejo, y en el centro de Granada, en la misma plaza del Sagrario, hace bastantes meses existen unas chorreras que imposibilitan por completo el tránsito por dicha vía. Rogándole la inserción de estas líneas en su ilustrado periódico, para conocimiento del alcalde, que alguna vez habrá pasado por encima de los charcos, le agradeceré le atienda este su afectísimo s. s., q. s. m. b., Rafael L. Valero. Granada 23-10-11.

## TRIGOS

Los mercados productores nacionales se presentan con muy corta diferencia, como la pasada semana. No se ha aumentado nada en esta cuestión, á pesar de los que han pretendido regenerar en pocos días el negocio. Las ofertas han estado retraídas en el extranjero y, sin duda, debido á estos precios se han ido sosteniendo. Quiera que sea, es una situación facturable en que ahora se hallan las plazas de guapas y sin que haya indicios de tal estado varie, á lo menos por los esfuerzos de los que hasta ahora han pretendido reformarlo. En cuanto al tiempo, ha sido bastante favorable para la siembra, pero en algunos puntos de las montañas, se ha sufrido mucho por la falta de agua.

## FIGURAS DE LA GUERRA

Mahmed Chefke Pachá  
Es el ministro de la Guerra y comandante en jefe del ejército turco, y tiénesele en el mundo militar como el más alto prestigio de las fuerzas terrestres de Turquía. La victoriosa marcha del ejército de los jóvenes turcos, desde Salónica á Yildiz con motivo del destrozamiento del sultán Abdul-Hamid, fué por él organizada y dirigida, y tanto en este hecho como en otros no menos importantes de la revolución, revelóse Chefke Pachá como un gran talento militar conocedor de las más modernas doctrinas de su ciencia. Los técnicos que conocen su labor como ministro de la Guerra, tienen por un estadista de quien deban esperarse sabias y provechosas reformas.

## Del Teatro

La Real Academia Española ha adjudicado el premio fundado por el Excmo. Sr. D. José Piquer, para recompensar la mejor obra dramática que cada año se haya compuesto en castellano por literatos españoles, á la titulada *En Flandes se ha puesto el Sol*, por estimar que su mérito es suficiente para obtener dicho premio y superior al de las demás obras que han aspirado á él en el concurso de 1910. Bien sabe Dios que lamento como nunca la limitación del tiempo y del espacio en estas columnas, para dejar libre carrera á la pluma; y no como cantor de alabanzas ni como vate idealista, sino como sencillo descriptor de bellezas reales, trataría de grabar el cuadro de incommensurable valor estético que presencié anoche en el teatro de Isabel la Católica. Los palcos cuajados, pléticos de mujeres hermosas y ricamente aderezadas, deslumbraban como inmensos arcos de luz y colores de sorprendentes efectos. He visto á los propios granadinos sombrarse profundamente ante el golpe de vista que se ofrecía al entrar en el amplio coliseo; y yo, confieso que tuve momentos de verdadero ensimismamiento llegando—¡oh pequeñez humana!—á soñar venturas sobre mi condición de célite. . . . . El insigne matrimonio á quien anoche aplaudimos, esos colosos en el arte escénico, han congregado en los principales teatros de España, en nota conjunta, la belleza y la elegancia en su grado máximo, entregando de la oculta colmena de las ciudades, hasta los elementos más sobrios; y sin embargo, estoy seguro de que anoche sintieron la emoción de la sorpresa al sentirse rodeados de tan nutrida y homogénea manifestación de la hermosa mujerina. La obra más era desconocida, y la fa-

## De Granada a Motril

El presidente del colegio de Corredores de Comercio, señor Saz Abaión, ha recibido el siguiente telegrama del ministro de Fomento: «Recibo su telegrama manifestándome estudiare y resolveré lo antes que me sea posible expediente subasta ferroviaria estratégica que tanto interesa á esa región.»

## Las fiestas de San Rafael

El mayor éxito ha coronado los trabajos realizados por la comisión organizadora de las fiestas celebradas en el popular barrio de San Juan de Dios. Las clásicas verbenas que daban á nuestra tierra una nota típica y característica de las simpáticas ciudades andaluzas y en donde derrochaban gracia y hermosura nuestras incomparables mujeres, han ido disminuyendo en esplendor y alegría durante los últimos años y reduciéndose á la asistencia á ellas de unas cuantas mocicas y otros tantos patosos, que relajando nuestras costumbres, convirtieron tales festejos en ferias donde era raro no diera el matonismo una de sus pruebas, razón por la cual se abstentían de concurrir á ellas todas las personas sensatas. Pero este año hemos visto con gusto celebrarse nuestras ferias con el carácter genuinamente granadino y predominar en ellas la alegría y la cordura. Las ferias de la placeta de Santo Domingo, Trinidad y otras, han estado perfectamente organizadas y la de San Rafael ha superado á todas las celebradas. A las ocho de la mañana de ayer bañaron diana las bandas de música de la Zubia, Gracia y Churrriana, recorriendo el mismo itinerario señalado para la procesión. A las diez se celebró en la iglesia de San Juan de Dios, una solemnisísima función religiosa, dedicada al glorioso Arcángel San Rafael y presidida por el señor gobernador civil y la comisión organizadora de los festejos. La misa del maestro García, á tres voces, estuvo á cargo de la notable capilla que dirige el señor Ramirez, y fué celebrada por don Bernardo Rosal Dorado, actuando de diácono don Ramón Plaza y de subdiácono don José Peláez Hortal. Después del Evangelio, subió al púlpito el elocuente orador sagrado reverendo padre Aureliano Bermejo, misionero del Corazón de María, predicando un sermón sublime, fundándose en el tema «El sensualismo y el libertinaje, como males que corrompen nuestra sociedad». Demostró con florido léxico y atinadísimas observaciones, lo pernicioso que son para el hombre estas pasiones que, por desgracia, hoy se hallan en creciente desarrollo. A continuación hizo un gran panegirico del Santo Arcángel, siendo muy felicitado al terminar. El orfeón del colegio de San Rafael, entonó un himno á San Juan de Dios, cantado con mucha afinación. La banda de música situada á la izquierda del altar, ejecutó la Marcha Real al salir el gobernador, que se dirigió al Asilo de San Rafael, donde presencié la comida extraordinaria que se sirvió á los niños en el patio central del colegio, que se hallaba adornado con ramas de laurel, guirnalda y luces. Preciosos y distinguidos señoras con sus lujosos trajes, adornados con el blanco mandil de camareras, sirvieron con exquisita solicitud y amabilidad, el siguiente menu, condimentado por uno de los mejores cultivadores del arte culinario, el hermano de San Juan de Dios Fray Amador y Tobias. «Paella á la valenciana, Merluza con salsa á la mayonesa, Lomo con pimientos, Pollo asado, Postres variados, Vinos finos, Dulces y plátanos de la India y Café.» Durante la comida, ejecutó escogidas composiciones la notable banda de música de la Zubia, dirigida por don Rafael García. A las dos de la tarde y entre la alegría y el palmoteo de la gente menuda, se dieron al aire los globos y los fantoches que divertieron mucho. A las cuatro se celebró la novena, predicando también el P. Bermejo. A las cinco y media se organizó la procesión anunciada en el orden siguiente: Un cabo y cuatro números de la guardia municipal montada, en traje de gala, banderola de San Juan de Dios y fieles con velas, la imagen de San Miguel sobre andas, seguida de don Miguel Vico Pua y banda de música de la Zubia, estandarte del orfeón de San Juan de Dios y niños del Asilo de San Rafael, imagen de San Juan Dios seguida por don Avellino Rosal Dorado y música de Churrriana, congregación de las Hijas de María con su estandarte, más fieles con velas y la hermosa imagen del Arcángel San Rafael, seguida por don Luis Palomares y la banda de música del centro de Gracia. Marchaba á continuación una comisión del Ayuntamiento presidida por el alcalde don Felipe La-Chica y compuesta por los señores Sabrás, Cutillas, Romo, Giral, Díez de Rivera, Horques y Gamivet. Cerraban la procesión varias parejas de seguridad. La procesión no pudo recorrer el itinerario anunciado á causa de la lluvia. La comisión del Ayuntamiento fué obsequiada por los religiosos del Asilo de San Rafael, con un espléndido refresco. No obstante lo desapacible de la noche, el popular barrio de San Justo y especialmente la calle de San Juan de Dios, se vieron animadísimos. A las nueve de la noche se disparó un castillo de fuegos artificiales, que resultó muy lujoso. El alcalde don Felipe La Chica ha tenido un rasgo digno de elogio, dispensando á los feriantes el impuesto municipal sobre puestos públicos. Las iluminaciones de gas, eléctrica y á la veneciana, duraron hasta las altas horas de la noche en que el público se retiró celebrando el acierto que ha tenido la comisión organizadora de los festejos. Y en verdad, merece una entusiasta enhorabuena.

## UN HOMBRE MUERTO

Nos participan de Loja que el día 22 del actual, ocurrió una sensible desgracia en la carretera de Alhama. Al apearse del coche que hace el servicio de viajeros entre Loja y Alhama el zagal Francisco Gómez García, natural de esta última ciudad, de 32 años, casado, fué arrollado por el vehículo, pasándole las ruedas por encima del cuerpo y ocasionándole graves heridas. El suceso ocurrió en el kilómetro 473 de la carretera de Alhama, siendo Francisco trasladado á Loja. Ingresó en el hospital, falleciendo momentos después.

## PARA EL SR. ALCALDE

Sr. Director del NOTICIERO GRANADINO. Muy señor mío y de mi más alta distinción: Se habla mucho de sanidad y asejo, y en el centro de Granada, en la misma plaza del Sagrario, hace bastantes meses existen unas chorreras que imposibilitan por completo el tránsito por dicha vía. Rogándole la inserción de estas líneas en su ilustrado periódico, para conocimiento del alcalde, que alguna vez habrá pasado por encima de los charcos, le agradeceré le atienda este su afectísimo s. s., q. s. m. b., Rafael L. Valero. Granada 23-10-11.

## TRIGOS

Los mercados productores nacionales se presentan con muy corta diferencia, como la pasada semana. No se ha aumentado nada en esta cuestión, á pesar de los que han pretendido regenerar en pocos días el negocio. Las ofertas han estado retraídas en el extranjero y, sin duda, debido á estos precios se han ido sosteniendo. Quiera que sea, es una situación facturable en que ahora se hallan las plazas de guapas y sin que haya indicios de tal estado varie, á lo menos por los esfuerzos de los que hasta ahora han pretendido reformarlo. En cuanto al tiempo, ha sido bastante favorable para la siembra, pero en algunos puntos de las montañas, se ha sufrido mucho por la falta de agua.

El cielo ha estado cubierto los días, y aún ha habido algunos en que ha llovido bastante, calándose algo las tierras.

Las labores de la sementera prosiguen con actividad, verificándose en muchos sitios en inmejorables condiciones.

El negocio de harinas en el interior no ha caminado del todo mal esta semana.

En Barcelona, el mercado se ha distinguido por la calma acentuada, ya iniciada en la semana anterior.

En Valencia, sin transacciones en trigo extranjero, los del país siguen sin variación, excepto el candeal Peñaranda, que ha sufrido una ligera oscilación en baja.

Santa María, don Gregorio Morantes, don Mariano Núñez, don Laura Martínez, don Jacinto Ruiz, don Francisco Pérez, don Carlos Romero y don Juan Vidaurrata.

En las AGUAS DE LANJARON se vende Jabón blanco de aceite de olivas «Marsella» a 50 céntimos 450 gramos.

Trabajando en la mañana de ayer, el tornero Rafael Molina, de 20 años: soltero, produjo una herida incisa en el dedo medio derecho, que le fué curada en la Casa de Socorro.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

res, de la fractura del brazo derecho, que se ocasionó a consecuencia de una caída que dió en su domicilio.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

Rafael Valladares, don Tomás Martínez y don Juan Manuel Cobos.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

El tratamiento preventivo de la apendicitis existe con el uso de los Grains de Valt, laxantes, purgantes y depurativos.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

El tratamiento preventivo de la apendicitis existe con el uso de los Grains de Valt, laxantes, purgantes y depurativos.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En los hoteles de esta capital se hospedaron ayer los siguientes viajeros: Navlo.—Don Ignacio Díaz y señora, don

# Servicio Telegráfico y Telefónico

## DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL EN MADRID

### La política

#### Despacho regio

Madrid 24.—Hoy despacharon con el rey los señores Canalejas, Barroso y Rodríguez.

#### Consejo

Madrid 24.—Mañana, a las tres y media de la tarde se celebrará Consejo de ministros en Gobernación.

#### Los presupuestos

Madrid 24.—Hoy conferenciaron el señor Canalejas y el presidente de la comisión de presupuestos del Congreso señor Suárez Inclán, para tratar de las reformas que han de introducirse en los del año próximo.

#### Comisión de Valencia

Madrid 24.—El jefe del Gobierno ha recibido noticias de que viene a Madrid una comisión de Valencia para pedirle que se levante el estado de guerra en aquella capital, ó en caso contrario, que se aplacen las elecciones municipales.

#### El incidente de Uzda

Madrid 24.—La embajada de Francia en Madrid ha facilitado una nota diciendo que el Gobierno francés ha declarado, en los términos más categóricos, que el incidente de Uzda, en el cual se han mezclado ciertos funcionarios franceses y marroques, de aquella población, no ha sido motivado de ningún modo por hechos referentes al contrabando de armas.

#### España Libre

Madrid 24.—Mañana reaparecerá el diario republicano España Libre.

### De Barcelona

Periódicos denunciados. Aplazamiento. Madrid 24.—Telegrafían de Barcelona que el fiscal ha denunciado varios periódicos por asegurar que juega a los prohibidos.

#### Felicitación a un cónsul

Madrid 24.—Dicen de Barcelona que mañana una comisión del Ayuntamiento visitará al cónsul de Portugal para cumplir el acuerdo adoptado en la pasada sesión de felicitarle por la instauración de la república.

#### Conferencias periodísticas

Madrid 24.—De Barcelona telegrafían que la Asociación de la prensa ha acordado dar desde Diciembre una serie de conferencias relacionadas con el periodismo.

#### Registros y detenciones

Madrid 24.—Telegrafían de Barcelona que durante los días que estuvieron suspensas las garantías constitucionales, la policía practicó 200 registros y 123 detenciones.

#### Los socialistas

Madrid 23.—Comunican de Barcelona que la agrupación socialista barcelonesa ha nombrado una comisión para que invite a todos los partidos republicanos a luchar unidos en las próximas elecciones municipales.

#### Robos. Una batida

Madrid 24.—De Barcelona dicen que en vista de los frecuentes robos que se cometen, el gobernador civil excitó el celo de la policía.

#### Rechazando cargos. Los radicales

Madrid 24.—Participan de Barcelona que El Progreso publica un ar-

tículo rechazando los cargos hechos por algunos periódicos contra el señor Lerroux.

Dicho periódico hace nuevas declaraciones, que son una rectificación del famoso artículo del jefe de los radicales titulado Los rebeldes.

### Italia y Turquía

#### El aeroplano en la guerra

Madrid 24.—Telegrafían de París que los capitanes italianos Piza y Moiro hicieron, a bordo de un aeroplano, un reconocimiento en los alrededores de Tripoli, divisando un grupo numeroso de turcos que se dirigía a las avanzadas italianas.

Los aviadores dieron aviso, saliendo una columna que batió a los turcos, causándoles numerosas bajas entre muertos y heridos.

#### Bombardeo de Benghazi. Daños. Consul herido

Madrid 24.—Informan de Malta que el bombardeo de Benghazi por la escuadra italiana, causó grandes daños en la población.

El edificio del consulado inglés sufrió considerables destrozos, resultando herido el consul.

#### Notas palatinas

#### El cumpleaños de la reina

Madrid 24.—A causa de lo avanzado del estado de la reina doña Victoria, no se ha celebrado ceremonia oficial alguna con motivo de su cumpleaños.

En el oratorio particular de palacio se celebró una misa, asistiendo la familia real.

#### Resepcionous

Madrid 24.—Sábase que en todas las capitales generales se han celebrado recepciones brillantes con motivo del cumpleaños de la reina.

#### Lo de Marruecos

#### Francia y Alemania

Madrid 24.—Informan de Berlín que en los centros oficiales consideran resueltos los puntos espinosos de las negociaciones franco-alemanas sobre el Congo francés.

El convenio se firmará a fines de semana.

#### Excitación. El comercio en Alhucemas

Madrid 24.—Según comunican de Melilla, viajeros llegados de Alhucemas dicen que la excitación reinante entre los moros de las cabilas próximas obedece a haberse cerrado el comercio en dicha plaza, lo cual les priva de ingresos seguros.

Ha sido apresado un carabo moro con cuatro cabileños armados.

#### Los buques. Los enfermos mejoran

Madrid 24.—Telegrafían de Cadix que ha llegado a dicha capital el cañonero Recalde.

El Pelayo ha marchado a la Carraca. El viernes volverá a Alhucemas para cañonear las costas de los poblados rebeldes, en las cuales se han atrincherado muchos moros.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

En aquel momento le hicieron una descarga, agujereándole la manta. Los agresores huyeron, causando gran alarma.

#### Arizón. Conferencia

Madrid 24.—De Melilla telegrafían que el general Arizón continúa en cama a consecuencia de un fuerte enfriamiento.

#### Tiroteo. El teniente Segura

Madrid 24.—Comunican de Melilla que ayer fué tiroteada la tropa que protegía la aguada del ganado, cerca de Buguem Zam, sin bajas.

#### Las negociaciones franco-alemanas

Madrid 24.—Telegrafían de París que un alto funcionario del ministerio de Negocios ha declarado que las negociaciones franco-alemanas durarán hasta el 5 de Noviembre.

#### Lo que dice El Times

Madrid 24.—Informan de Londres, que The Times se felicita del acuerdo entre Francia y Alemania, haciendo votos porque se llegue a una inteligencia con España.

#### Para mantener la rebeldía

Madrid 24.—Según comunican de Melilla, dícese que el caid Hach Amar pregona en los zocos que las cabilas vecinas a nuestras posiciones, no sembrarán este año para mantener la rebeldía.

#### La jarca aumenta. Ginetes moros. Colisiones. Heridos

Madrid 24.—Otros despachos de Melilla dicen que en estos últimos días la jarca enemiga ha recibido refuerzos.

#### La plaza de Alhucemas. Grandes precauciones. Los pacos. Fortificaciones y defensas. Víveres y municiones moros leales. El Carlos V. Los cabileños ayudados por sus mujeres

Madrid 24.—Despachos de Melilla comunican que la plaza de Alhucemas presenta ahora el mismo aspecto que cuando la anterior campaña.

#### Marinos ingleses

Madrid 24.—Telegrafían de Vigo que han llegado a Verín dos oficiales ingleses, solicitando de los príncipes de Braganza que les agreguen a su estado mayor de operaciones.

#### Soldados enfermos

Madrid 24.—Telegrafían de Sevilla que el gobernador militar ha visitado a los soldados enfermos que hay en los hospitales, conversando con varios, interesándose por su estado.

#### El santo del Gallo. Una encerrona

Madrid 24.—Informan de Sevilla, que en la plaza de toros se ha verificado una encerrona para celebrar el día de Gallo y apreciar las facultades taurinas de su hermano menor.

#### INGLATERRA

Otra vez los ferroviarios. ¿Huelga general? Madrid 24.—Despachos de Liverpool dicen que los ferroviarios, descontentos por las conclusiones acordadas por la comisión que entendió en la última huelga, han entrado en piquetes con la federación de obreros mineros para ir a la huelga general.

#### PORTUGAL

Monárquicos y republicanos. Madrid 24.—Telegrafían de Lisboa que en Meagaco se produjo gran alarma por haberse anunciado la llegada de una partida realista.

na colina, con una cueva de mucha profundidad, distante unos 800 metros del peñón.

Como la colina sobresale de la plaza, varios pacos utilizaban la cueva, deseando hacer certeros disparos y hostilizando con frecuencia.

#### Miscelanea

#### Mejoría

Madrid 24.—La hija del jefe del Gobierno señor Canalejas, se encuentra muy mejorada.

#### Suceso periodístico. El Nuevo Mundo

Madrid 24.—En la casa del semanario Nuevo Mundo ha ocurrido hoy un suceso que está siendo comentadísimo.

#### El cumpleaños de la reina

Madrid 24.—Esta noche han lucido iluminaciones en las fachadas de los edificios públicos y en las de muchas sociedades, con motivo del cumpleaños de la reina doña Victoria.

#### Uno que dimite. Las elecciones

Madrid 24.—Dicen de Bilbao que el señor García Ogara, presidente de la Unión de las derechas, ha dimitado por encontrar dificultades para realizar la campaña electoral.

#### VIZCAYA

Madrid 24.—Dicen de Bilbao que el señor García Ogara, presidente de la Unión de las derechas, ha dimitado por encontrar dificultades para realizar la campaña electoral.

#### PONTEVEDRA

Madrid 24.—Telegrafían de Vigo que han llegado a Verín dos oficiales ingleses, solicitando de los príncipes de Braganza que les agreguen a su estado mayor de operaciones.

#### SEVILLA

Madrid 24.—Telegrafían de Sevilla que el gobernador militar ha visitado a los soldados enfermos que hay en los hospitales, conversando con varios, interesándose por su estado.

#### FRANCIA

Acorazado en peligro. Madrid 24.—De Tolón comunican que por una imprudencia de un mecánico, estuvo a punto de volar hoy el acorazado Suffren.

#### Lyantey y Toutée

Madrid 24.—Participan de París que el general Lyantey, hablando del incidente de Uzda, ha manifestado que, en el puesto del general Toutée, hubiera hecho lo mismo que este.

#### La voladura del Liberté

Madrid 24.—Telegrafían de París que el Diario Oficial declara que en los restos del acorazado Liberté no se han encontrado huellas de que la voladura fuera intencionada.

#### INGLATERRA

Otra vez los ferroviarios. ¿Huelga general? Madrid 24.—Despachos de Liverpool dicen que los ferroviarios, descontentos por las conclusiones acordadas por la comisión que entendió en la última huelga, han entrado en piquetes con la federación de obreros mineros para ir a la huelga general.

#### PORTUGAL

Monárquicos y republicanos. Madrid 24.—Telegrafían de Lisboa que en Meagaco se produjo gran alarma por haberse anunciado la llegada de una partida realista.

Oporto ha quedado incomunicado por los conspiradores.

El director de la charanga de caballería número 2, ha sido detenido.

En Peñafiel ha sido también detenida una religiosa, ocupándose 60 cartas, cuyo contenido es reservado.

En otros puntos siguen las detenciones, fundamentadas la mayoría en anónimos recibidos por la policía.

Los detenidos protestan, afirmando que las delaciones son venganzas personales.

**CHINA**

**Derrota de los imperiales**

Madrid 24.—Según telegrafían de París, *La Prensa Libre China*, de San Francisco de California, asegura que 15.000 revolucionarios atacaron a 20.000 soldados imperiales, en las montañas que circundan Kunghu, derrotándolos.

Los imperiales huyeron, dejando en poder del enemigo muchos muertos y bastantes piezas de artillería.

**La revolución**

Madrid 24.—Comunican de Pekín, que según informes oficiales, el Gobierno ha obtenido algunas pequeñas victorias sobre los revolucionarios.

Algunos Bancos han suspendido las operaciones.

La moneda china es rechazada en Sahang y en otros puntos.

En Pekín crece el pánico.

Muchas familias de los funcionarios han emigrado.

Continúa la incomunicación telegráfica entre la capital y las provincias del centro y del sur.

Extensa colección de Abanicos, 1911. En Jacones de todas formas, en Maderas finas, Hueso, Nácar, Concha y Marfil desde 5 pesetas.

**EL BUEN TONO**

Zacatín, 32 y Reyes Católicos, 43

¿Sabéis cual es el almacén de tejidos que más baratos vende sus artículos en Granada?

**EL LEÓN**

Para convencerlos : : : : no dejéis de visitarlo : : : : Mesones, 98, ahora Poeta Zorrilla 98, =

**DE VENTAS DE HUELMA**

A las ocho de la noche de ayer, tuvo lugar en la iglesia parroquial de este pueblo el bautizo de una hermosa niña que felizmente ha dado a luz la distinguida señora doña Isabel Pérez Fernández, esposa del secretario del Ayuntamiento de este pueblo don Rafael Noguera Díaz.

Administró el Santo Sacramento el ilustrado cura párroco de dicha iglesia don Ricardo Moya Franco y fueron padrinos de la recién su tío don Ricardo Vargas Moreno y doña Carmen Noguera Díaz, imponiéndose los nombres de Angela Luz de la Santísima Trinidad.

Después de la solemne ceremonia religiosa pasaron los invitados a casa de los padres de la recién bautizada, donde fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Entre la numerosa concurrencia se encontraban las encantadoras señoritas Anita Moya Franco, Inocencia Noguera Díaz, Soledad Jiménez Moya y sus hermanas Teresa y Paca, Tránsito Baena, Soledad Bailón, Antonia Pérez, Isabel López; la señora doña María Revelles Arroyo; los señores don Rafael Noguera, don José Pérez, don Miguel Pérez, don Manuel Fernández, teniente de la guardia civil de la línea de Santafé don Ricardo Vargas Moreno, don Demetrio y don Francisco López, don Celestino Pérez, don Juan Arroyo, don José González; los jóvenes don Emilio, don Federico, don Miguel, don Francisco y don Arturo Noguera, don José y don Salvador Ortiz Santugini y don Manuel Delgado Vacas.

Ha producido muy buena impresión entre los vecinos de este pueblo el recibimiento que se le ha hecho al nuevo cura párroco de Santafé, don José Zambrano Muñoz, quien cuenta en esta localidad con innumerables amigos y con el afecto de todos los vecinos.

El Corresponsal

**Notas taurinas**

Ayer recibimos el siguiente telegrama, notificándonos los detalles de la segunda novillada celebrada en Huescar, con motivo de la feria de ganados que se celebra en aquella ciudad:

Huescar 24.—Los novillos de Samperes, lidiados ayer, resultaron regulares.

Remolino mató tres novillos, superiormente, siendo ovacionado.

Herrero fué cogido al entrar a matar el segundo bicho, conduciéndosele a la enfermería con conmoción cerebral y un varetazo en la ingle derecha.

Moreno de Granada, resultó con un pie lastimado.

Los diestros fueron curados en la enfermería de la plaza.

**Desde Nívar**

St. Director del NOTICIERO GRANADINO

Ayer llegó a este pueblo para tomar posesión de esta parroquia, el señor cura propio don José Martín Hernández, acompañado del señor cura propio de Húgor Santillán, su señor padre y otras distinguidas personalidades de dicho pueblo.

Fue un día de verdadero júbilo para los vecinos de este pueblo, que entusiasmados y como si un aviso común hubiera llegado a ellos todos en masa salieron a más de medio kilómetro del pueblo a recibirlo, en unión de todas las autoridades y los niños de la escuela que prorrumpieron al verlo en vivas y aclamaciones.

Entre el repique general de campanas y los vivas de la multitud, llegó la comitiva a la iglesia y acompañado siempre el señor Martín, del alcalde, concejales del Ayuntamiento y el señor Quero, tomó posesión de la indicada parroquia, leyéndose la Real Cédula, en alta voz a la puerta del templo. Después ocupó la cátedra sagrada y con agradable voz pronunció un sencillo y elocuentísimo discurso.

Terminado el acto religioso, fuimos invitados a la casa rectoral, donde se obsequió a

los concurrentes con dulces, pastas y licores, todos en abundancia, quedando pocas personas del pueblo, sin participar del convite.

Fueron repartidas a los niños y niñas varias bandejas de dulces.

A pesar de no haber estado nunca en este pueblo y por tanto ser desconocido, en pocos momentos ha sabido captarse el cariño y el respeto de todos.

Le deseamos una feliz y larga permanencia entre nosotros, pues dadas las altas dotes que posee, sabrá conservar la estimación y cariño que en tan corto tiempo han depositado en él todos los feligreses.

Aun cuando sentimos la ida del que hasta la fecha ha sido cura ecónomo D. David González Medina, por su acrisolada virtud, amor al prójimo y especialmente al menesteroso. Jamás su inagotable caridad se olvidará, ni sus buenos sentimientos se borrarán de los corazones de los pobres, pues derramaba la feña raudales y por eso este pueblo nunca olvidará al padre de todos; como tal, proceda con sus feligreses.

Le deseamos prosperidad en su nuevo curato y puede tener la seguridad de que su recuerdo será querido y venerado por todos.

El Corresponsal

**POLÍTICA**

Se nos asegura que el rico propietario don Javier Márquez, ha decidido presentar su candidatura en las próximas elecciones de concejales, por el distrito Angustias-San Matías, con carácter independiente.

El señor Márquez cuenta con muchas simpatías y con el apoyo del elemento neutro de dicho distrito.

Anoche se reunió la sociedad de Laboradores, bajo la presidencia de don Antonio M.º Alán de Ribera, adoptándose entre otros acuerdos el de que tenga la expresada sociedad representación propia en el Municipio, designándose para este objeto por unanimidad, a los señores don Modesto Ciller, y a don Jerónimo Palacios Martínez, expresidente y abogado de la misma, los cuales lucharán: el primero por el distrito de San Cecilio y el segundo, por el del Sagrario-Magdalena.

**Consejo de guerra**

Hoy se verá en Consejo de guerra ordinario de cuerpo, la causa seguida contra el carabiniero de la comandancia de esta provincia Antonio García Lara, acusado del delito de lesiones.

Este acto tendrá lugar en el cuartel de la Merced a las 14, bajo la presidencia del teniente coronel de la comandancia don Mariano Nuñez y Carceller, asistiendo como vocales los capitanes de la misma don Carlos Rueda Selvas, don Esteban Salcedo Rico y don Gregorio Morante Repecho; don Eloy Muñoz Ruiz del 4.º Depósito y reserva de esta capital, don Miguel Díaz Sahalegui, del regimiento cazadores de Vitoria y don Germán González del de infantaría de Córdoba, y como suplentes, don Leopoldo Cabrera Amor, de la fábrica de pólvora y don Gonzalo Mezqui Rebollo, del expresado regimiento de Vitoria; en concepto de fiscal, el teniente auditor de tercera clase don Isidro Suárez García Sierra.

**Delegación de Hacienda**

El tesoro de Hacienda ha declarado incursos en el apremio de primer grado a los deudores por derechos reales y por contribución industrial.

—El Delegado de Hacienda ha prevenido a los Ayuntamientos de esta provincia le envíen inmediatamente los certificados de los acuerdos de adopción de medios para hacer efectivos sus respectivos cupos de consumos durante el año 1912.

—Hoy se abonarán libramientos a la fábrica azucarera de las Angustias y depositario pagador.

**Tiro al blanco**

El regimiento infantería de Córdoba ha reanudar desde hoy la instrucción de tiro al blanco.

Tendrá lugar ésta, en el campo de la Zubia; tomarán parte dos compañías al mando de un jefe, cada día alternando éstas; saldrán del cuartel a las once y regresarán con la oportunidad debida para llegar al mismo a las 17.

Para tan importante enseñanza dedicará dicho regimiento, por ahora, los días 25 y 26 del corriente.

Usarán dichas dos compañías, como mínimo, los seis blancos que, al respecto de tres por cada una, deben tener dispuestos, por lo menos.

**REGISTRO CIVIL**

En los juzgados de la capital se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Campillo.—Defunciones: ninguna, Nacimientos, ninguno.

Sagrario.—Defunciones: Francisco Aragón Cuena, Carmen Estévez Bautista, Dolores Bueno y Sobayo, Manuel Rodríguez Moleón, Antonio Martínez Ruiz y Antonio Álvarez Hernández.

Nacimientos, 2.

Salvador.—Defunciones: Francisca Trujillo Ocaña.

Nacimientos, 3.

**Instrucción Pública**

La Junta de Instrucción pública de esta provincia ha remesada a la central de derechos pasivos del magisterio 4.140 pesetas con destino al fondo de jubilaciones.

**Noticiero Granadino**

Este periódico se halla de venta en los siguientes puntos:

BARCELONA: Kiosco barcelonés, Rambla de Canaletas, frente al Hotel Continental.

MADRID: Puesto de periódicos de la calle Mayor núm. 6, al lado de La Mallorquina.

MÁLAGA: Kiosco de Agustín Alcalá, Plaza de la Constitución.

**Sección Religiosa**

**Cultos para hoy**

Santos del día 23.—San Frutos confesor, Santos Gabino, Proto y Jenaro mártires, Santos Crisanto y Daría mártires, Santos Crispín y Crispiniano.

Liturgia.—La Misa y oficio divino son de los Santos Gabino, Proto y Jenaro mártires con rito doble y color encarnado, con conmemoración de los Santos Crisanto y Daría mártires.—Las vísperas desde el Capítulo son del siguiente (Santos Servando y Germañ mártires 23 Octubre) con conmemoración del antecedente y de San Evaristo papa y mártir.

Jubilzo perpetuo.—En la Capilla de los Reyes Católicos y Ntra. Sra. de las Angustias.

Jubilzo de las 40 horas.—En la iglesia de San Juan de Dios, a devoción de don Manuel Méndez Vellido y señora, en sufragio de sus difuntos.

Se manifiesta a las siete y media de la mañana y se ocluta a las cinco y media de la tarde.

Rosario.—En la Catedral, San Andrés, San Ildefonso, San José y San Matías, a las ocho y media de la mañana.—En todas las demás iglesias parroquiales al toque de oraciones.

Misas cantadas.—En la Catedral y Capilla Real, a las nueve y cuarto de la mañana.—En San Juan de Dios, a las nueve.

Misas rezadas de punto.—En la Catedral, a las ocho y media y a las nueve.—En la Capilla Real, San Andrés, San Ildefonso, San José, y San Matías, a las ocho y media.—En el Seminario a las siete.—En Santa Paula a las siete y media.—En San Pedro a las nueve. En la Magdalena, Capuchinas, Hospitalicos, Sagrado Corazón de Jesús, San Juan de Dios, hay Misa de media en media hora, desde las seis a las once de la mañana.—En la Colegiata, Nuestra Señora de las Angustias, San Juan de los Reyes y Capuchinos, desde las siete a las diez.—Hay a las doce, en Nuestra Señora de las Angustias, San Juan de Dios, Santa María Magdalena.

Novena en honor del Arcángel San Rafael en la iglesia de San Juan de Dios a las seis y media de la tarde y predica el R. P. Aureliano Bermejo, misionero del Inmaculado Corazón de María.

Mes del Rosario.—En la Capilla Real, a las ocho y media de la mañana.—En Santa Paula, a las siete y media.—En las Capuchinas San Andrés, a las ocho.—En Sancti Spiritu, a las cinco de la tarde.—En el Sagrado Corazón, Santa Catalina de Sena y San Pedro a la oración.—En los Hospitalicos, San Juan de Dios la Concepción y Santa Inés, a las seis y media.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Señora de la Encarnación, en la iglesia de su convento.

**Cullar Baza**

La renombrada feria que anualmente se celebra en esta población, desde el 25 al 31 de Octubre, promete en el presente año, tener extraordinaria animación. Todas las casetas están pedidas por los diversos comerciantes forasteros y se afanan otros por adquirir portales para la venta de sus mercancías. La afluencia de marchantes hace tan prontos las transacciones de caballerías, que para todo forastero resulta ciertamente esta feria cómoda y económica. Por otra parte, se cuenta con la base de una jurisdicción extensísima en donde se crían y recrean muchas caballerías que son las primeras que concurren.

Las agradables veladas en el Real de la feria por la banda municipal, las funciones de teatro en el nuevo y hermoso coliseo, la visita al extenso y lujoso Circuito Industrial y Agrícola, en donde se saborea el rico moza y se sirven toda clase de fiambres y bebidas; los cómodos y económicos hospedajes, la seguridad personal garantida por el bien organizado cuerpo de policía y entre otras muchas cosas la limpieza y asco de la población, todo en fin, hace que cada año se note más animación y la feria adquiere más importancia.

El Corresponsal.

Cullar Baza 20 Octubre 1911.

**Ayuntamiento**

De Beneficencia

Reunióse anteaer la comisión de Beneficencia. Presidió el señor Sánchez López y asistieron los señores Horques y Simancas.

Aprobáronse las cuentas del servicio prestado por las matronas, durante el mes de Agosto, importantes 145 pesetas, por 29 asistencias.

También se aprobaron las cuentas de las medicinas facilitadas a los pobres en el mismo mes, que ascienden a 2.899.30 pesetas, por 4.001 recetas, como asimismo las de la casa de socorro que importan 8.35 pesetas, por dos recetas.

Aprobáronse las siguientes cuentas correspondientes al mes de Septiembre.

De 145 pesetas, presentada por las matronas por 29 asistencias; de 2.153.52 pesetas por 2.953 recetas; de 21.87 por 5 recetas para la casa de socorro.

De 219 pesetas, presentada por el dueño de la posada de San Juan de Dios, importe del alojamiento de fuerzas de la guardia civil, durante el mes de Septiembre.

De 808 pesetas, importe del alquiler de local que ocupa la sección de ametralladoras, también por Septiembre.

Ha ordenado el alcalde la desinfección de las casas: número 55 de la calle de San José Baja, 3 de la de Jarreria y 19 de la de Santiago.

**DESDE LOJA**

Hoy se ha verificado la solemne toma de posesión de cura propio de la parroquia de Santa Catalina de esta ciudad de Loja, por el párroco don Vicente Peregrin Hierro. La entrada fué verdaderamente hermosa y conmovedora, por la gran muchedumbre que salió a recibirle, viéndose personas de todas las clases sociales.

Llegado a la iglesia y previas las ceremonias correspondientes, al poseerarse de la cátedra sagrada pronunció una bella oración llena de fe y unción religiosa, hablando a los oyentes con los acentos del corazón y la caridad.

Al terminar diéronse varios vivas, que fueron clamorosamente contestados.

El señor Peregrin fué muy felicitado por la numerosa concurrencia al acto.

Seguidamente se sirvió un refresco a los numerosos invitados, tan abundante como selecto, haciéndose derroche de pasteles, vinos y tabacos.

Hoy se celebró la entrada y ceremonia de toma de posesión, pues dicho señor párroco ya tomó posesión por poder hace unos días. Hacemos esta advertencia para no dar lugar a torcidas interpretaciones.

La lesión es de gravedad.

**Muebles y Novedades para Escritorios**

Gran surtido en Muebles y Novedades prácticas

Pídase el Catálogo general N.º 8 (1911) a Guillermo Trúñiger & C.º: Barcelona: Bolanos, 1

En Granada, Administración de "La Publicidad"

**PRENSA OFICIAL**

La recibida ayer en Granada no contiene ninguna disposición que no hayamos publicado en nuestro Servicio Telegráfico y Telefónico.

El de anteaer inserta:

Circular del gobernador civil para la celebración de la fiesta del árbol.

Repartimiento del contingente provincial, Edictos de los alcaldes de Molvízar, Esfiliana y Motril, haciendo saber está expuesta al público la matrícula industrial.

Edicto del alcalde de Zafarraya anunciando la subasta de arbitrios municipales.

Junta municipal del censo de Albuñuelas.

**ESPECTÁCULOS**

TEATRO ISABEL LA CATÓLICA

Campaña Guerrero-Mendoza. Función para esta noche.—A las nueve. El drama en tres actos, *El Estigma*. Entrada principal, 1 10 ptas; paraiso, 1.

En todas las secciones exhibición de nuevas películas.

Precios.—Sillas, 50 céntimos; gradas, 20.

Las enfermedades epidémicas se evitan tomando en las comidas el agua del valle de Vichy

**NOTAS MILITARES**

Servicio de la plaza para hoy:

Parada, Córdoba.—Jefe de día, don Francisco Fernández Escay, coronel de Artillería, Imaginaria, don Joaquín Marmó Fernández, comandante de Artillería.—Hospital y provisiones, don Fernando González López, 5.º capitán de Córdoba.—De orden de S. E., el sargento mayor de plaza, José Fernandez.

Depósito de cadáveres

Terminadas las obras y en condiciones de ser utilizados los locales destinados a depósitos de cadáveres y sala de autopsias del hospital militar, de acuerdo con lo propuesto por la Comandancia de ingenieros, el general gobernador se ha servido disponer que hoy, a las once, se haga entrega a la plaza de dichos locales, y seguidamente al citado hospital, con las formalidades reglamentarias.

**Mercados de Granada**

Alhóndiga de granos

Precios del día anterior	Quintales métrico
Trigo . . . . .	23.25 a 25.96
Cebada . . . . .	20.45 a 21.21
Habas . . . . .	17.54 a 00.00
Maíz . . . . .	00.00 a 00.00
Yeros . . . . .	15.79 a 00.00

Los 44 kilos de trigo se han vendido al precio de 10.50 a 11.25 pesetas.

Existencias de ayer, 233 quintales

Entrada de hoy . . . 133

Total . . . . . 366

Vendido . . . . . 101

Quedan . . . . . 265

**ESTAFETA DE LA PROVINCIA**

En la secretaría del Ayuntamiento de Queratar han quedado expuestos al público el padrón de cédulas personales y la matrícula industrial.

La guardia civil de Alhama participa que el día 20 del actual, vieron los gitanos Luis Jiménez Heredia y José Córdoba Carnona, resultando el segundo con una herida en el muslo derecho, producida con una navaja.

El agresor fué detenido.

—La de Gabia Grande ha recogido una escopeta al vecino de la Malahá, Francisco Pérez Fernández.

—Ha sido nombrado secretario de la sociedad obrera de Iznalloz, Juan Valverde.

—En la secretaría del Ayuntamiento de Huelago ha quedado expuesto al público el reparto de arbitrios extraordinarios.

—La guardia civil de Pinos Puente ha detenido a Antonio Moreno Hernández, el cual se negó a satisfacer el pago del hospedaje en varias posadas.

—La de Albuñol participa que al contratista de las obras de la carretera de Tablate a aquella ciudad le han robado varias herramientas, ignorándose quienes sean los autores.

—En la secretaría del Ayuntamiento de Gabia Grande ha quedado expuesto al público el padrón de cédulas personales.

—Han sido nombrados guardas jurados de la vega del Salar, Miguel Trasierra Rosa, Simón Trasierra Vargas y Francisco Tegero Rosa.

—En las secretarías de los Ayuntamientos de Santa Cruz y Guajar Faragüit ha quedado expuesta al público la matrícula industrial.

—La guardia civil de Zafarraya ha detenido a José Ruiz Moreno y Moreno, el cual estaba reclamado por el gobernador civil para cumplir condena.

—La de Montefrío ha detenido a Rafael Avilés Ortiz y José Santealla, para cumplir condena.

—La de Santafé ha capturado a Juan Márquez, José Mazuecos, Francisco González y otros para cumplir condena.

—El Ayuntamiento de Santa Cruz del Comercio anuncia la subasta de los arbitrios sobre pesas y medidas.

—En las secretarías de los Ayuntamientos de Chimeñales y Capileira han quedado expuestos al público para oír reclamaciones, el padrón de cédulas personales y la matrícula industrial para 1912.

—En la secretaría del Ayuntamiento de Esfiliana ha quedado expuesto al público el reparto vecinal.

—Se ha posesionado el nuevo Ayuntamiento de Orce, habiendo sido elegido alcalde don José Escobar Ruiz.

—En la secretaría del Ayuntamiento de Dolz ha quedado expuesto al público, por término de ocho días, el padrón de cédulas personales.

—La guardia civil de Gualchos ha ocupado una escopeta al vecino Brígido Rodríguez, por carecer de licencia para usarla.

—La de Orgiva ha detenido a José Torres Díaz y Manuel Méndez, para cumplir condena.

—La de Lanjarón ha capturado a Juan Álvarez González, autor de un hurto de maderas a Manuel Castro.

—El alcalde de Guadix ha participado al gobernador civil el accidente del trabajo ocurrido al obrero de la Compañía del Sur de España, José Moya Núñez, el cual sufre una fuerte contusión en la ingle derecha, por efecto de un golpe que se dió con unos hierros.

—También participa al Gobierno civil el alcalde de Motril, el accidente ocurrido al obrero José Pérez Gálvez, el cual se ocasionó la fractura de la sexta costilla del lado derecho, al darle un golpe una vagoneta, hallándose trabajando en las obras del puerto.

**Academia de CRISTÓBAL COLÓN**

SAN MATÍAS, 7, Y NAVAS, 2.—GRANADA

Director: Don GABINÓ IGLESIAS GARCÍA

Capitán de Caballería procedente de la Academia General Militar — auxiliado por Profesorado competente y de larga práctica —

Este Centro está montado a la altura de los mejores de su clase, como lo demuestra el creciente número de alumnos con que cuenta y el haber ingresado en esta convocatoria, D. Alejandro Gómez Spencer, con 14 años de edad y uno de preparación.

El internado es moderno, las habitaciones son amplias y ventiladas y la comida sana y abundante; las clases de gimnasia a que se obliga a los internos, hacen que éstos se desarrollen física al par que intelectualmente.

Se da cuenta diaria a los padres de los alumnos de la marcha de éstos en clase, como asimismo con toda seriedad y reserva de la falta de aptitud para la carrera que pudiese dedicarse.

Próxima a cambiarse la forma de los exámenes en las Academias Militares, como para lo cual pídase reglamento a la Dirección.

Se dan clases de Mecanografía.

Se admiten internos de Facultad e Instituto, encargándose este Centro de dar cuenta a los padres o encargados, de las faltas que cometan tanto de asistencia como de aplicación.

**Maderas**

Importadas directamente de las mejores procedencias

Grandes Almacenes y Fábrica de aserrar y cepillar de FRANCISCO LOPEZ ATIENZA, situados junto a la estación de los Andaluces, donde el público encontrará gran surtido en todas las cuadrías y largos, en maderas de Pino Rojo, Pinzapó y Melis ó tea de superior calidad y a precios si mamente económicos.

ENTARIMADOS DE TODAS CLASES

ENTRADA POR LA CALLE REAL DE SAN LÁZARO, NÚM. 63

Teléfono n.º 177

Oficina en San Antón, 40 y 41

Tipografía del NOTICIERO GRANADINO

Manuel Paso, 2 Granada

**CABALLOS COJOS**

Curación rápida y segura de las Exostosis, o Tumorosos huesos, Corvasas, Peronías, Esparravanes, Sobrehuesos, Hinchuras, Mielomas y Vegetaciones de los huesos.

**UNGÜENTO ROJO MERÉ**

de P. MERÉ de CHATELAIN, en Orleans (Francia). 487 Calle de Bruto — En todos Farmacias y también en París, 3, 50 el hotel, Urbeta 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

**Lámpara maravillosa**

Sin aceite, sin agua, sin tufos, humos, ni chisporroteos. La luz más higiénica para dormitorios, es indispensable donde hay niños ó enfermos, y también para imágenes y dios de difuntos. Se lleva en el bolsillo para casa de campo, viajes, etc., etc.

8 horas (garantizada de luz clara) 5 céntimos. Patente de invención núm. 49.265. Exportación a toda España.

Gerencia.—San Jerónimo, 24.—Granada

**SE ALQUILA**

En el paseo de la Bomba, núm. 1, letra E, un entresuelo en 60 pesetas mensuales, con ocho habitaciones, cocina, despensa y un patinillo independiente, con agua e instalación de luz eléctrica.

**Optica**

Física, Cirugía, Matemáticas, Telefonos = = = = y Pararrayos = = = =

PEDRO BUIZÓN — Sucesor de Moncalvo

Reyes Católicos, núm. 13

(esquina a la de Salamanca)

# HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD de los señores CLIMENT Y COMPAÑIA, TORTOSA = De venta en todas las farmacias

Cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la

Real Academia de Medicina, debe pedirse

## FUMADORES

### IHUROLI

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculis.

FRASCO PARA 500 GRAMOS DE TABACO, UNA PESETA  
Depositorio en Granada, Viuda del Dr. Avila, Gran Via, 31

## OBRAS PAGADERAS A PLAZOS MENSUALES

QUE EXPENDE LA CASA EDITORIAL

### VIUDA DE LUIS TASSO

Arco del Teatro, 21 y 23—Barcelona

Dedicada esta Casa editorial, desde hace muchos años, a la venta de libros a plazos, pero limitada hasta ahora a determinadas obras, en vista de la popularidad y satisfactoria acogida que éstas han obtenido, se propone corresponder al favor que le dispensan sus numerosos clientes, ofreciendo a los mismos toda suerte de ventajas y facilidades, generalizando la venta de obras a plazos, sin excepción alguna, a todos los libros que actualmente comprende el catálogo; pero en forma tal, que a los suscriptores, mediante una sencilla combinación, les resulten a igual precio que comprados al contado, sin exceso alguno, pues sabido es que, pagando a plazos, rige tarifa aumentada.

Las condiciones a que deberán someterse estos contratos de ventas a plazos, son las siguientes:

- 1.º El importe de la venta no podrá ser inferior a 60 pesetas, en una ó más obras escogidas del catálogo, a los precios marcados en el mismo para la venta al contado inmediato.
- 2.º El valor de 60 ó más pesetas de las obras elegidas, será aumentado en un diez por ciento por el pago a plazos.
- 3.º El plazo máximo que para el pago se concede, es un año dividido en doce plazos mensuales.
- 4.º Regirán las demás condiciones generales impresas en los contratos.

Bajo estos precedentes requisitos, la Casa regalará, adherido al último recibo de pago del contrato, un vale, mediante el envío del cual el suscriptor tendrá derecho a recibir gratuitamente y libre de embalaje y portes, libros ú otras publicaciones que figuren en el catálogo general a su entera y libre elección, por valor del diez por ciento del aumento por plazos. Si la obra ú obras escogidas excedieran del importe del vale, se admitirá éste en pago por todo su valor.

El actual ofrecimiento sólo regirá acerca los nuevos contratos que en adelante, a partir de esta fecha y hasta nuevo aviso, se formalicen, contando expresa y concretamente en los mismos dicha concesión, de modo que ésta no tendrá efecto retroactivo respecto a los contratos en curso, pendientes ó convenidos con anterioridad a la fecha actual, ni acerca los formulados en lo sucesivo sin hacer constar la expresada concesión, no garantizando además esta Casa la existencia perenne de cuantas obras constituyen el catálogo.

Puntos de subscripción: En las principales Librerías y Centros de subscripciones ó escribiendo directamente a la Casa editorial VIUDA DE LUIS TASSO, Arco del Teatro, 21 y 23.—Barcelona. 15 Julio de 1911

## NERVIOSOS

### CIGARRILLOS CARMINATIVOS

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol, Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro.

Depositorio en Granada, Viuda del Dr. Avila, Gran Via, 31

## La Unión y el Fénix Español

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

45 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SUBDIRECTORES EN GRANADA: Sres. D. Luis Morales, Plaza del Carmen, núm. 15, entresuelo, y D. Manuel Quintana, calle de San Antón, núm. 63, frente al Banco de España.

## La Estrella

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. —Es económico, una peseta en todas las buenas farmacias, droguerías y zapaterías de España. —Granada: Muestras gratis, Farmacia Zambano, Reyes Católicos, 32.

## La Estrella Sociedad Anónima de Seguros

Domicilio social, Madrid: Espoz y Mina, 4 y 6 — CAPITAL desembolsado, 5.000.000 de Pesetas

Seguros de Incendios—Seguros sobre la Vida—Seguros marítimos

Seguros de paquetes por ferrocarril

## GRAN H. COMERCIO

Director - Propietario  
ALBERTO CABARROCAS ROS

El mejor de su clase — Cómodas é higiénicas habitaciones — Servicio esmerado — Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones y dependencias generales del Establecimiento — Gabinete de lectura — W. C.

## DEPÓSITOS DE HIERRO

de todas cabidas, á propósito para aceite, alcohol, agua ú otros líquidos, grifos, tubos de hierro y cobre; se venden procedentes del desmonte de la destilería «Santa Adelaida», junto á la estación de Atarfe.

Para ver y tratar, en dicha fábrica.

## Esquelas

Encargarlas á todas horas del día y de la noche.—NOTICIERO GRANADINO.

## El Héroe y el César

—Yo no mentí jamás, señor Viso, y sólo desprecio inspiraría el nombre, monarca ó general, que me supusiera como obligación faltar á la verdad, que es emanación divina, y estoy seguro que piensan como yo casi todos los capitanes del ejército francés.

## FARMACIA Y QUINQUERIA DE SAN GIL

D. Miguel González Perales.—Granada

Venta de productos químicos y farmacéuticos. Depósito exclusivo de los vendajes Barrère. Ortopedia, Cura Lister. Bragueros. Termómetros. Destilación. Específicos nacionales y extranjeros. Aguas medicinales. Drogas. Pinturas preparadas. Carmes. Purpuras. Aluminos. Brochas. Pincelaría. Esponjas. Esencias de frutas. Productos para la tintorería y fotografía. Paletas. Tubos al óleo. Colores de esmalte y todo lo concerniente al ramo de cirugía y Farmacia.

PRECIOS ECONOMICOS  
Elvira (plaza de San Gil, núm. 10)

Flejes Se venden en esta Imprenta. Manuel Paso, 2 (bajos).

## TELESCOPIO

Con 700 pesetas en mano, se puede comprar uno en mediana presentación, pero en perfecto estado de funcionar en el acto, de 175 metros de largo, montado en su trípode de nogal, giratorio, con graduador y diagrama tenante, capaz de atraer á la vista los objetos á 16 leguas de horizonte.

Su cristal objetivo es de 22 d. x 2 grueso. Dirigirse, Heriscos, 26 —CÓRDOBA

## RECORDATORIOS

para aniversarios, funerales, jubileos y cualquier otro sufragio por las almas de los difuntos.

Hay un extenso, variado y completísimo surtido, con estampa en una carilla para imprimir el dorso; en forma de librito; con grabados excelentes en las cuatro carillas y huecos á propósito para el texto; con relieve, etc.

Pueden verse en el Noticiero Granadino  
Imprenta: Manuel Paso, 2  
Administración: General Lachambre, 8

## STAR-GUÍA

Para los Chauffeurs y Turistas en España y Portugal

Primera parte: España.—I. Legislación é información general: Aduanas, Transportes, Impuestos, Conducción y circulación, Señales de carreteras, Correos, Telégrafos, Teléfonos, Monedas, Pesas y medidas, etc.—II. Lista por orden alfabético de localidades de España, con planos de las capitales más importantes, Aduanas, monumentos, curiosidades, Excursiones, Sociedades deportivas, Hoteles, Restaurants, Comercio automóvil, Garages, Mecánicos, etc.

Segunda parte: Portugal.—I. Legislación é información general: Aduanas, Transportes, Impuestos, etc.—II. Lista por orden alfabético de localidades de Portugal, con plano de las capitales más importantes, Aduanas, Monumentos, etc.

Tercera parte: Francia.—Aduanas, Conducción y circulación, señales de Carreteras, Monedas, etc. Cuarta parte: Datos varios interesantes.—Como se fomenta el excursionismo: La obra de la Unión Velocipédica española. La Obra del Real Automóvil Club de España. Multiplicación y desarrollo de las máquinas. Cuadro de velocidades en pista, etc.

Quinta parte: Lo que se debe saber.—Como se pesa un coche. Como debe hincharse un neumático. Como se evitan los peligros de la carretera y de la ciudad. Como evitar los peligros del tránsito á pie.

Sexta parte: Miscelánea.—Las industrias españolas del automóvil; Hoteles, Mecánicos, Hojas de observaciones, omisiones, etc.

Un tomo, 10 por 15 centímetros, de más de 500 páginas, ilustrado con numerosos grabados y planos de las principales capitales de provincia, Lisboa, Oporto, etc.

Precio encuadernado en tela, 2 pesetas. Véndese en las principales librerías.

## Masaje

Se aplica bajo la dirección facultativa, por los reputados masajistas José Calero Ubeda y María López de Calero. Elvira, 117, pral., izquierda.

## PAPEL para envolver

Se vende en esta Administración.

## RAFAELA MORENO Profesora en partos

Placeta del Boquerón, 46

## ¿REUMÁTICOS?

SI QUIEREIS VER DESAPARECER VUESTROS DOLORS, USAD EL BALSAMO VICTORIA

que á base de Mesetas, Mentol, Alcanfor, Gasolina y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

PRECIO: DOS PESETAS — DEPOSITARIO EN GRANADA  
Viuda del Dr. Avila GRAN VIA, 31

## D.ª AMALIA GOMEZ MOLINA

PROFESORA EN PARTOS : : MAÑAS, 28 : :

## No más purgas

Supositorios VICTORIA Á LA GLICERINA SOLIDIFICADA

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil. — 2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.ª Derretimiento completo. — 4.ª Acción osmótica y descongestiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los Supositorios VICTORIA. Caja para niño, 1 peseta; adultos, 150.

Depositorio en Granada, Viuda del Dr. Avila, Gran Via, 31

## MENUS de lujo, litografiados, para banquetes, impresos desde 4 pesetas el ciento.—Se reciben encargos en el

## NOTICIERO GRANADINO

ADMINISTRACION: Lachambre, 8, segundo  
IMPRESA: Manuel Paso 2 (bajos)

—Entrad, señor maestro; ahí tenéis al herido y al doctor Rousell. Y alzando la voz, añadió: —Manda su majestad que este español vea al duque del Imperio y hable con su médico de cabecera. Mendoza exhaló un ronco suspiro, avanzando hasta llegar al lecho del enfermo.

El médico, con los brazos cruzados y la cabeza inclinada, parecía entregado á profunda meditación; su ayudante observaba al herido y el oficial paseaba por el extremo opuesto. Al llegar Mendoza, los tres se fijaron en él, devolviéndole la reverencia que les hizo.

—Ése bosque está cuajado de asesinos! ¡Nos matan! ¡Ay!... La Francia es un nido de sicarios. Se apagó la voz del duque. Mendoza cayó á los pies de la cama y estrechándole una mano, dijo con ronca voz: —Sí, amigo mío, hasta delirando sale la verdad de tus labios: la Francia es un nido de piratas. Te han herido, morirás probablemente; pero el león español, alzando su potente garrá, destruirá todos tus asesinos, desolará este país y lo cubrirá de sal. ¡Malditos, y como han obrado con el héroe en el campo de batalla, con el padre noble y generoso, lo mismo con el conquistador que con el conquistado durante la treuga! Morirás, sí, más te vengaremos; te vengaremos, asombrando al mundo, horrorizando al orbe.

—¡Ah! Sois vos, señor facultativo. Os voy á contestar, que infiero que esa venerable frente no esconde la maldad que oculta la de Viso y las de otros que no están muy distantes. Oyendo pronunciar su apellido el capitán y, no comprendiendo lo demás que expresaban, se acercó á ellos, diciéndoles: —Hablad en francés, que estoy yo aquí con orden de averiguar cuanto pase entre vosotros. Mendoza le contestó con una mirada llena de desprecio. El doctor le dijo: —Vissó, sólo á su majestad debo dar cuenta de mis acciones. En esta habitación mando yo, y dispongo que os separéis á un lado, concre-

tandoos á oír, ver y callar. La oficiosidad sienta mal en todo el mundo y es impropia de un vasallo leal. El capitán dudó de nuevo, porque su escasa inteligencia no le permitía otra cosa, concluyendo por obedecerle. Rousell añadió: —Señor maestro, contestad á mi pregunta en español, francés, latín ó italiano, puesto que los cuatro idiomas poseo, y me es igual que nos entendamos en cualquiera de ellos. —A mí también; pero sea en el primero, toda vez que no le gusta á ese miserable. —Sed cauto y prudente, yo os lo ruego. —Lo haré; que vuestro acento me agrada, y esa frente ancha y despejada me inspira respeto y simpatía. —Gracias. Contestad á mi pregunta. —Me fundo, para creer que el generalísimo mirará, en lo que leo en su rostro: mirad cómo están